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A secretária estadual de saúde, Nayara 
Maksoud, apontou um aumento nos aten-
dimentos de casos de baixa complexidade 
na rede estadual de saúde da capital. Essa 
procura tem sobrecarregado seis hospitais e  

dois prontos-socorros de Manaus.
Casos de baixa complexidade deveriam ser 

atendidos na rede do município, composta por 
Unidades Básicas de Saúde (UBS) e Unidades 
Básicas de Saúde da Família (UBSF).



O governador Wilson 
Lima destacou o 
avanço de desen-
volvimento em ma-

trizes econômicas susten-
táveis no Amazonas como 
o potássio, mercado de car-
bono, gás natural e a Zona 
Franca durante apresenta-
ção no 23º Fórum Empresa-
rial LIDE, realizado no Rio de 
Janeiro, na sexta-feira (16). 
O encontro reúne mais de 
300 gestores de empresas 
e autoridades públicas de 
todas as esferas para deba-
tes sobre desenvolvimento 
socioeconômico.

“Nós estamos trabalhan-
do para que o estado do 

Wilson Lima também considerou o mercado de carbono como um avanço para o Amazonas
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2 Última hora
Desenvolvimento sustentável 
no AM é destaque em fórum
Wilson Lima 
destacou matrizes 
como o potássio, 
mercado de 
carbono, gás 
natural e a Zona 
Franca

Em Tempo

Amazonas seja um estado 
com um ambiente propício 
para negócios, levando em 
consideração que nós temos 
a maior extensão de floresta 
contínua do planeta. Nós te-
mos uma legislação ambien-
tal diferenciada do restante 
do Brasil. Em todo o bioma 
amazônico, nós temos legis-
lação específica ambiental, 
e mesmo assim, nós temos 
provado que é possível fa-
zer investimentos”, afirmou 
o governador Wilson Lima.

O governador fez sua 
apresentação no painel 
“Desenvolvimento Regional 
Gerando Emprego e Renda”. 
O fórum é dividido em seis 
painéis que abordam temas 
sobre democracia, minera-
ção, transição energética, 
inteligência artificial, entre 
outras áreas. Doze governa-
dores e vice-governadores 
das cinco regiões do país 
foram convidados para mos-
trar as potencialidades dos 
seus estados.

Ao público presente, Wil-
son Lima explanou sobre 
o trabalho realizado pelo 

Governo do Amazonas para 
tornar realidade a produção 
de potássio em Autazes (a 
113 quilômetros de Manaus). 
A partir dos investimentos, 
será possível reduzir a im-
portação de fertilizantes 
agrícolas, bem como reduzir 
em até 80% a emissão de 
Gases do Efeito Estufa com 
o transporte do minério.

“Essa é uma mina que de-
morou 15 anos para chegar à 
condição que está e pudesse 
entregar todas as licenças 
ambientais. Por conta da bu-
rocracia e, em alguns casos, 
por conta de convicção da-
queles que tomam decisões, 
isso aqui não acontecia. Isso 
é fundamental para a se-
gurança alimentar não só 
do Brasil, mas do planeta”, 
disse o governador.

Gás natural
O governador também 

falou sobre tornar o gás 
natural do município de 
Silves (a 204 quilômetros 
da capital) em uma impor-
tante atividade econômi-
ca. A parceria do Governo 

Leonardo Sena
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do Estado com a empresa 
Eneva prevê o início da 
operação no Complexo 
Azulão 950 para 2026, 
possibilitando energia 
elétrica para 3,7 milhões 
de residências entre 2026 
e 2027. O investimento 

privado da Eneva é na 
ordem de R$ 8 bilhões.

“Em 2020 nós quebra-
mos o monopólio do gás 
no estado do Amazo-
nas, estabelecemos um 
novo marco regulatório 
e isso permitiu a explo-

ração do Campo do Azu-
lão, que hoje abastece 
a térmica de Jaguatirica, 
em Roraima, e resulta-
do disso, a Eneva co-
meçou a construção de 
três térmicas”, pontuou o  
governador.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

Decisão de Dino ressuscita ‘balcão’ 
subjuga o Congresso

Aliança com STF
Lula quer restabelecer o “bal-

cão”. Sem votos no Congresso, 
recorreu à sua “bancada” no STF, 
como no caso recente da desone-
ração da folha.

Troco não tardou
Uma primeira reação se viu on-

tem: a Comissão Mista de Or-
çamento rejeitou a MP de Lula 
presenteando o Poder Judiciário 
com R$1,3 bilhão.

Congresso se une
Em rara nota conjunta, as mesas 

diretoras da Câmara e do Senado e 
partidos pediram que o STF revo-
gue a decisão monocrática de Dino.

Atropelaram o rito
A nota do Congresso lembra que 

o juiz prevento no caso é Alexandre 
Moraes, por recente decisão sobre 
o mesmo tema, e não Dino.

‘Círculo íntimo’ pode ter vazado 
mensagens do STF

Parlamentares estão convenci-
dos de que mensagens e áudios 
revelados por Glenn Greenwald 
na Folha, que segundo o jornal 
foram retirados de um celular, 
são obra de um dos personagens 
citados nas reportagens, os três 
auxiliares de Alexandre Moraes. Já 
há até pedido de investigação do 
trio, feito pela senadora Damares 
Alves (PL-DF). Greenwald refor-
çou as suspeitas ao afirmar, em 
inglês, que a origem é o gabinete 
do ministro, mas usou a expres-
são “chambers” (“aposentos”), o 
“círculo íntimo”.

Não é vazamento
Tanto a Folha quanto Greenwald 

já explicaram que as informações 
não são produto de vazamento 
ilegal ou invasão hacker.

Fonte espontânea
As mensagens que são objeto 

da análise do jornal estariam num 
aparelho celular oferecido de for-
ma espontânea por fonte secreta.

Não deve, não teme
No STF, Moraes disse que nem 

ele e nem os três personagens 
citados temem nada, por isso os 
políticos avaliam convocá-los para 
depor.

Intel escolhe Brasília
A Intel, gigante dos microproces-

sadores, irá inaugurar seu primeiro 
data center no Brasil no BioTIC, 
parque tecnológico de Brasília. A 
expectativa é gerar 900 empregos 
diretos, comemorou o governador 
Ibaneis Rocha.

Lorotas em Curitiba
Lula disse ontem que Haddad é 

criticado porque o governo quer 
taxar “os mais ricos”. De pernas 
curtas e com memória seletiva, já 
esqueceu que, se mirou nos ricos, 
Zé do Taxão acertou nos pobres, 
com a taxação das blusinhas e 
reonerando a folha de salários, 
que reduzirá os empregos.

Tome tento, Pacheco
Bia Kicis (PL-DF) desafiou o pre-

sidente do Senado no impeach-
ment contra Alexandre de Moraes. 
“Queremos ver se o Rodrigo Pa-
checo vai ficar de costas para os 
seus eleitores. O povo de Minas 
irá às ruas”.

Primeiro desmoraliza
Fiel ao princípio de sempre de 

assassinar reputações ou desmo-
ralizar teses para impor sua posi-
ção, o governo Lula (PT) acionou 
sua máquina de propaganda para 
demonizar ou desmoralizar o atual 
sistema de liberação de emendas 
parlamentares, batizando-o de 
“emendas pix”.

Nem os gregos
“Os deuses do Olimpo ressus-

citaram. É uma guerra para ver 
quem manda mais no País. Nossa 
democracia está em xeque”, re-
agiu a deputada federal Adriana 
Ventura (Novo-SP).

Calcificação política
“A polarização sempre houve. O 

Sen. Esperidião Amin (PP-SC) sobre a passação de pano de Lula para o ditador Maduro

que há agora é a calcificação da 
polarização. Deixou de haver bam-
bu, ou alguma coisa flexível, para 
ficar cada um com sua coluna de 
concreto”, avalia Esperidião Amin 
(PP-SC).

Viva Juliano
A Câmara do DF concederá nesta 

sexta (16), postumamente, o título 
de cidadão honorários a um dos 
advogados mais queridos e admi-
rados de Brasília: o ex-presidente 
da OAB Juliano Costa Couto, re-
cém-falecido.

Engajados na polêmica
Aspone para assuntos interna-

cionais aleatórios de Lula (PT), 
Celso Amorim disse no Senado 
que “estamos engajados em re-
organizar a Unasul”, mas admitiu: 
“sei que a Unasul desperta muita 
polêmica”.

Pensando bem...
...pedir novas eleições em outro 

país, pode.

Poder sem Pudor
Mistério mineiro
Em Minas, chamavam o senador 

e ex-governador Magalhães Pinto 
de “Dr. Magalhães”, mas ninguém 
sabia informar ao certo por que ele 
fazia jus ao título. Afinal, ele era 
formado em quê? Um jornalista 
gozador resolveu tirar a dúvida 
com um dos principais adversários 
dele, Tancredo Neves, logo ele. Dr. 
Tancredo apertou os olhinhos e 
disparou: “Não sei em quê ele é 
formado, mas posso garantir uma 
coisa: nunca conheci um colega de 
turma do Magalhães...”

Decisão do ministro Flávio Dino cassando 4 emendas constitucionais em vigor há dez anos, aprovadas 
nas últimas três legislaturas, deixou o Congresso em “pé de guerra” contra mais essa estocada do Supremo 
Tribunal Federal em suas prerrogativas. A decisão de Dino atende a Lula (PT), que o nomeou e deseja a volta 
do “balcão de negócios”. O petista usou e abusou do “balcão” nos dois primeiros governos, condicionando 
a liberação de emendas ao comportamento bovino dos parlamentares.

Arcebispo de Manaus
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Magnificat
“Maria disse: A minha alma engrandece o Se-

nhor, e o meu espírito se alegra em Deus, meu 
Salvador, porque olhou para humildade de sua 
serva” (Lc 11,27-28)

Maria canta em seu hino: “dispersou os de 
soberbos de coração” (Lc 1,53). Fala da soberba 
que atingiu o âmago mais profundo do homem. 
São aqueles que, mais do que das coisas desse 
mundo, estão cheios de si mesmos, mas vazios 
de Deus e dos irmãos e irmãs. São os que se 
consideram a si mesmos como sábios e en-
tendidos (cf. Mt 11,25), mas na verdade, são os 
mais miseráveis dos homens porque em seus 
corações se encontram suas próprias vaidades e, 
por isso, condenados eternamente à infelicidade 
do vazio, da ausência do encontro no Amor.

Maria enaltecendo a Deus: “Derrubou do trono 
os poderosos e elevou os humildes” (Lc 1,52). 
Deus dispersou os soberbos, agora destitui de 
seus tronos os poderosos desse mundo. Como os 
vazios de Deus e de seus semelhantes, assim os 
poderosos não têm autoridade sobre os outros, 
senão a da força, da violência, da coerção. Deus 
não derruba logo esses poderosos. Ele é paciente 
e misericordioso. Não deseja jamais que alguém 
se perca. Permite, por isso, que eles mesmos vão 
cavando o vazio de suas covas. Quem sabe, um 
dia, como aconteceu com muitos santos, através 
do contato com os pobres, que eles maltratam 
e perseguem, descubram neles o Cristo e seu 
Corpo, a Igreja, e se convertam. Deus não irá 
acabar com os tronos, mas irá derrubar deles os 
poderosos. Aqueles que se instalaram no poder 
em benefício próprio, esquecendo-se do bem 
comum. Não deixará os humildes na humildade, 
mas que irá elevá-los. Deus não veio destruir 
a ordem humana, mas temperá-la com a sua 
sabedoria e fortalecê-la com o vigor do amor 
e de sua misericórdia. 

Na Solenidade da Assunção de Nossa Senhora, 
ressoe o cântico de louvor e admiração a Deus 
que é a guarida e proteção, verdadeira casa de 
nossa humanidade: “A nossa alma engrandece, 
louva, bendiz ao Senhor, e nosso espírito se ale-
gra e rejubila em Deus, nosso Salvador, protetor 
e redentor, porque ele benevolamente volveu 
seus olhos sobre a humildade e pequenez de 
suas servas e seus servos. Todas as gerações, 
povos e nações, proclamarão que são felizes e 
ditosos, porque o Onipotente e misericordioso 
realizou obras grandiosas e ditosas. Santo é 
o seu nome e sua misericórdia bendita. A sua 
bondade e cuidado pairam sobre os tementes e 
crentes em todas as gerações e de geração em 
geração. A força e vigor de seu braço enfraque-
ce e dispersa os que vivem da soberba e com 
o coração endurecido. Ele eleva e dignifica os 
pobres, os órfãos, os humildes e descartados. Aos 
famintos e sedentos acolhe, sacia e dessedenta, 
e dispersa os que vivem de mão vazias para si 
e de si mesmos. Acolhe Israel, servos e servas 
de um povo escolhido e eleito, lembrando-se 
de seu amor misericordioso, como no seu de-
votamento a nossos pais em favor de Abraão, 
Isaac, Jacó, José e Maria, de sua descendência 
de geração em geração, em todos os tempos e 
séculos sem fim (cf. Lc 1,39-56).

Com Maria, diante de Deus: humildade, ge-
nerosidade, justiça, fraternidade, urbanidade, 
equidade, ética, respeito!
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Oito candidaturas à lista tríplice para o cargo de novo procurador-geral do Amazonas      

DIVULGAÇÃO 

Os sete candidatos à 
Prefeitura de Manaus 
iniciaram oficialmente 
a campanha eleitoral 

para as eleições municipais de 
2024, na sexta-feira (16).

As ruas de Manaus viraram 
palco das primeiras ações de 
campanha eleitoral para as elei-
ções, sendo liberadas as propa-
gandas e os pedidos de votos, 
na internet e nas ruas, adesivar 
carros e panfletagem. 

Os sete candidatos na busca 
de eleitores são David Almeida 
(Avante), que busca a reeleição; 
os deputados federais Amom 
Mandel (Cidadania) e Alberto 
Neto (PL); os deputados esta-
duais Wilker Barreto (Mobiliza) 
e Roberto Cidade (União Brasil); 
além de Marcelo Ramos (PT) e 
o professor Gilberto Damasceno 
(PSTU).

Os famosos “jingles” já foram 
divulgados pelos candidatos 
Amom Mandel (Cidadania), Da-
vid Almeida (Avante), Roberto 
Cidade (UB) e Wilker Barreto 
(Mobiliza).

O jingle eleitoral é usado histo-
ricamente, no Brasil e no mundo, 
para atrair a atenção de eleitores 
e é o coro oficial da campanha, 
ou seja, é a canção vinculada 
nas propagandas oficiais e nos 
meios de comunicação para ser 
a marca do candidato.

Na TV, o período de propa-

Candidatos iniciam campanha 
eleitoral com ‘adesivaços’

Candidatos a prefeito de Manaus 
iniciam campanha eleitoral

Ruas viraram 
palco das 
primeiras ações 
na disputa à 
prefeitura

ganda eleitoral ocorre entre 30 
de agosto e 3 de outubro. Nos 
municípios com segundo turno, 
a propaganda será entre 11 e 25 
de outubro.

David Almeida
O atual prefeito de Manaus e 

candidato à reeleição, David Al-
meida (Avante), convocou seus 
apoiadores para um “adesiva-
ço”, a colocada de adesivos nos 
veículos com tema da campa-
nha eleitoral do candidato, na 
avenida Nilton Lins, no bairro 
Flores.

O candidato também lançou 
um jingle temático para sua 

campanha. “Ver a comoção e o 
apoio de vocês no adesivaço só 
reforça que estamos no cami-
nho certo. Manaus vai continuar 
melhorando, e é com vocês ao 
nosso lado que seguimos avan-
te”, dizia a publicação.

Amom Mandel
O deputado federal e candi-

dato Amom Mandel (Cidada-
nia) lançou sua campanha nas 
redes sociais, apresentando o 
primeiro jingle oficial, intitu-
lado “AmoManaus”, que traz 
um ritmo de samba e uma 
mensagem clara de combate  
à corrupção.

A campanha de Amom pro-
mete ser interativa, onde se-
rão lançados também músicas 
com ritmo de funk e uma to-
ada, que serão lançados pau-
latinamente, com a população 
podendo escolher o jingle ofi-
cial a ser utilizado ao longo da 
campanha.

“Nossa campanha começa 
agora com a possibilidade de 
uma vida nova para Manaus”, 
declarou Amom em suas redes.

O candidato decidiu focar sua 
campanha nas redes sociais.

Roberto Cidade
O deputado estadual e candi-

dato pelo União Brasil, Rober-
to Cidade, iniciou a campanha 
com um grande “adesivaço” em 
cinco importantes bairros da 
capital.

A ação ocorreu na avenida 
Torquato Tapajós, avenida das 
Torres e avenida Itaúba, além 
da rua Ramos Ferreira e da rua 
Padre Francisco.

O candidato também lançou 
o jingle de sua campanha, que 
já está disponível nas redes so-
ciais. “A mudança vai começar! 
Aumenta o som! Chama todo 
mundo! E vem com a gente! 
Bora mudar Manaus, minha 
gente!”, compartilhou em suas 
redes.

Capitão Alberto Neto
Capitão Alberto Neto (PL) 

participou de uma adesivagem 
de carros na Associação dos 
Oficiais da Polícia e Bombeiro 
Militar do Amazonas, no bairro 
Aleixo, e impulsionou sua cam-
panha com adesivos atrelados 
à candidata a vice-prefeita da 
sua chapa, Professora Maria do 
Carmo (Novo) e a figura do ex-
-presidente Bolsonaro.

Marcelo Ramos
Marcelo Ramos, do Partido 

dos Trabalhadores (PT), iniciou 
sua campanha eleitoral de 
forma clássica, na madrugada 
desta sexta-feira (16), reuniu 

eleitores no Passeio do Mindú, 
no bairro Parque Dez, onde os 
veículos foram adesivados com 
sua foto e a de seu vice, Luiz 
Castro (PDT).

A campanha de Ramos ainda 
contou com uma panfletagem 
noturna no Centro de Manaus.

Wilker Barreto
O deputado estadual e candi-

dato Wilker Barreto (Mobiliza), 
divulgou em suas redes sociais 
a agenda completa do primeiro 
dia e seu jingle da campanha. 
“Experiência e preparo para 
mudar Manaus”, publicou.

O candidato também optou 
por não fazer o ‘adesivaço’, nem 
a distribuição de panfletos.

Gilberto Vasconcelos
Gilberto Vasconcelos (PSTU) 

lançou sua campanha oficial-
mente somente pelas redes 
sociais e divulgou sua agenda 
completa do primeiro dia de 
campanha.

Campanhas eleitorais
A partir de sexta-feira (16) co-

meçou oficialmente a campa-
nha para as eleições municipais 
de outubro, sendo liberadas as 
propagandas e os pedidos de 
votos, na internet e nas ruas. A 
campanha ocorre até a véspera 
da votação, marcada para 6 de 
outubro.

Oito na disputa para cargo 
de novo procurador-geral 

Oito candidaturas à lista 
tríplice para o cargo de novo 
procurador-geral do Amazo-
nas (PGJ) estão oficialmente 
homologadas, após reunião 
do Colégio de Procuradores, 
que ocorreu na sexta-feira 
(16).

A eleição, destinada à for-
mação da lista tríplice para 
escolha do novo PGJ, será 
realizada no dia 2 de setem-
bro, das 8h às 16h, de forma 
virtual.

A cédula eletrônica de vo-
tação será disponibilizada 
no site do órgão, na página 
destinada à eleição, e poderá 
ser acessada por meio do link 
previamente encaminhado 
aos membros ministeriais, 
via e-mail institucional.

Ainda sobre a votação, 
o ato é facultativo, direto, 
secreto e plurinominal para 
os membros (promotores e 
procuradores), permitindo a 
indicação de até três can-
didatos. Todos os integran-

tes de carreira do Ministério 
Público do Estado do Ama-
zonas (MPAM) em efetivo 
exercício da função estão  
aptos a votar.

Os nomes
Os registros de inscrição 

dos candidatos ao cargo de 
PGJ do Estado do Amazonas, 
para o biênio 2024/2026, 
cuja eleição está agendada 
para o dia 2 de setembro, 
reúnem os seguintes nomes 
em ordem alfabética: Ales-
sandro Samartin de Gouveia; 
Carlos Fábio Braga Monteiro; 
Cley Barbosa Martins; Igor 
Starling Peixoto; Leda Mara 
Nascimento Albuquerque; 
Lílian Maria Pires Stone; Lucí-
ola Honório de Valois Coelho 
Veiga Lima; Sheyla Andrade 
dos Santos.

A candidatura do promotor 
de Justiça Edinaldo Aquino 
Medeiros será decidida em 
sessão extraordinária do 
Colégio de Procuradores de 

Justiça, agendada para a pró-
xima quarta-feira (21).

Comissão Eleitoral
A Comissão Especial Elei-

toral, presidida pelo procura-
dor de Justiça Aguinelo Balbi 
Júnior, coordenará a votação 
e a apuração das eleições, no 
dia 2 de setembro.

A equipe ainda é composta 
pelos procuradores Elvys de 
Paula Freitas (titular) e Jus-
sara Maria Pordeus e Silva 
(suplente), pelo promotor de 
Justiça aposentado Otávio 
de Souza Gomes (indicado 
pela Associação Amazonen-
se do Ministério Público) e 
pelos promotores de Justiça 
Edna Lina de Souza (titu-
lar), Hilton Serra Viana (titu-
lar), Cleucy Maria de Souza 
(suplente) e Maria Piedade 
Queiroz Nogueira Belasque 
(suplente) — estes quatro 
últimos indicados pelo atual 
PGJ, Alberto Rodrigues do 
Nascimento Júnior.

MPAM

DIVULGAÇÃO
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TSE registra 967 
candidaturas de pessoas 
trans, além de 2,3 mil 
de outras siglas da 
comunidade

As eleições municipais 
de 2024 terão um 
número histórico de 
candidatos LGBTQIA+. 

Conforme dados do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), 3.357 
pessoas da comunidade vão 
disputar o pleito esse ano.

Informações do painel Can-
didaturas, do TSE, mostram 967 
candidaturas de pessoas trans, 
além de 2.390 candidaturas de 
pessoas gays, lésbicas e bisse-
xuais, assexuais e pansexuais.

O registro oficial de can-
didaturas LGBTQIA+ é uma 
conquista recente dos movi-
mentos pela democratização 
da participação política. Nas 
últimas eleições municipais, 
a sociedade civil organizada 
mapeou 556 candidaturas da 
comunidade.

A explosão do número de 
candidaturas LGBTQIA+ para 6 
vezes mais do que o levanta-
mento anterior mostra não só 
uma articulação maior dessas 
lideranças, mas a importância 
desse levantamento ser feito 
pelo Estado.

Candidaturas
Segundo o relatório “A Po-

lítica LGBT+ Brasileira: entre 

Eleições 2024 terão mais de 
3 mil candidatos LGBTQIA+

potências e apagamentos”, 
lançado em 2022 pela ONG 
VoteLGBT, “a inexistência des-
ses números deixam a popu-
lação LGBT+ de fora de pla-
nejamentos consistentes, pois 
dados são fundamentais para 

a construção de políticas pú-
blicas direcionadas.”

Conforme o TSE, no público 
geral, foram registradas esse 
ano no país 454.689 candida-
turas, número 18,5% menor do 
que nas eleições de 2020.

Homens ainda representam 
a maioria das candidaturas, 
com participação de 66% do 
total. Candidaturas de pesso-
as que não se autodeclaram 
brancas são 53,59% do total.

No quesito identidade de gê-

nero, 20,01% optaram por não 
declarar, enquanto 79,77% se 
declaram cis e 0,21% trans. Das 
candidaturas de pessoas trans, 
62,05% são de pessoas que se 
autodeclaram pretas e pardas. 

Do total dos candidatos, 

‘PEC da Anistia’ pode reduzir repasse de 
R$ 1,1 bi para candidaturas de negros

A proposta de emenda à 
Constituição (PEC) da Anistia 
pode reduzir em R$ 1,1 bilhão 
o repasse do Fundo Partidá-
rio e do Fundo Eleitoral para 
o financiamento de candi-
daturas negras nas eleições 
deste ano.

O cálculo foi feito pelo “Pac-
to pela Democracia”, coalizão 
que reúne mais de 200 orga-
nizações da sociedade civil, 
após o Senado aprovar, na 
quinta-feira (15), a PEC.

A PEC é criticada por movi-
mentos ligados à transparên-
cia partidária. Segundo eles, a 
proposta incentiva a inadim-
plência ao estabelecer o prazo 
de até 15 anos para o paga-
mento de multas eleitorais.

A proposta ainda amplia 
prazo de cinco anos para obri-
gações previdenciárias, além 
de anular todas as sanções de 
natureza tributária aplicadas 

aos partidos.
Em 2024, 188 mil pardos 

e 51,7 mil pretos participa-
rão das votações pelo País. 
O número representa 52,7% 
do total de candidatos.

Na regra anterior, feita pelo 
Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE) em 2020, os partidos 
deveriam repassar recur-
sos de forma proporcional 
à quantidade de pretos e 
pardos.

Se obedecesse à regra do 
TSE, as siglas deveriam des-
tinar 52,7% do dinheiro do 
Fundo Partidário e do Fun-
do Eleitoral para candidatos 
negros.

Isso não acontecerá, já que 
a PEC estabelece um piso de 
30% aos quais os partidos 
devem destinar a pretos e 
pardos.

“Essa mudança deve cau-
sar uma insegurança jurídica 

na divisão do fundo e uma 
queda drástica na eleição 
de candidatos negros nos 
próximos anos”, destaca o 
coordenador de advocacy 
do Pacto pela Democracia, 
Arthur Mello.

“Tudo isso enquanto anis-
tia todas as prestações de 
contas dos partidos políticos”, 
acrescenta.

A ministra do TSE Vera Lú-
cia Santana Araújo participou 
de uma audiência pública no 
Senado Federal e disse que o 
Poder Legislativo pode estar 
fazendo uma “má sinaliza-
ção” com o projeto.

“Nas eleições municipais de 
2020, por exemplo, 67% de 
eleitos foram prefeitos auto-
declarados brancos, então ti-
vemos apenas 32,1% de pretos 
e pardos. Se nós somos 56%, 
há um desequilíbrio nessa ba-
lança”, disse a ministra.

FINANCIAMENTO

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Senado aprova PEC que anistia partidos e reduz verba para candidatos negros

68,41% optaram por não de-
clarar orientação sexual. Entre 
os mais de 143 mil declaran-
tes, 98,27% são heterossexuais, 
0,72% gays, 0,44% lésbicas e 
0,31% bissexuais. Assexuais e 
pansexuais somam 0,18%

O diretor executivo da ONG 
VoteLGBT, Gui Mohallem, con-
sidera um dia histórico a divul-
gação de candidaturas LGBT+ 
pelo TSE.

Desde 2014, a organização 
atua para aumentar a re-
presentatividade de pessoas 
LGBT+ nos espaços políticos.

“É um passo muito importan-
te em direção à cidadania plena 
das pessoas LGBT+ nesse país. 
É a primeira vez que somos 
contados oficialmente por al-
gum órgão público e é muito 
significativo que tenha sido o 
TSE, a partir de uma provoca-
ção da VOTELGBT, da ANTRA 
e de vários parlamentares da 
bancada LGBT+, como o se-
nador Fabiano Contarato e as 
deputadas Daiana Santos, Duda 
Salabert e Erika Hilton. Para nós, 
ter acesso a esses números, a 
esses dados, é um sonho de 
muito tempo”, celebra.

Para Mohallem, entretanto, 
esse ainda é o primeiro pas-
so. “Conseguir entender quais 
desafios específicos essas li-
deranças LGBT enfrentam e 
como criar mecanismos para 
poder superar esses desafios, 
tanto desde um apoio da so-
ciedade civil, quanto pensar 
políticas públicas de garantia 
de direitos. Como você prote-
ge essas lideranças políticas 
de violência, por exemplo? De 
cara, a gente começa com um 
número histórico de mais de 
três mil candidaturas e ainda 
deve aumentar. Então, é uma 
alegria muito grande saber que 
tem tanta gente nossa disposta 
a disputar a arena política. Sem 
diversidade, não há democra-
cia.” afirma.
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  Da redação

A economia brasi-
leira apresentou 
crescimento de 
1,1% no segundo 

trimestre deste ano, na 
comparação com o tri-
mestre anterior, segundo 
a pesquisa Monitor do PIB, 
da Fundação Getulio Var-
gas (FGV). Resultado re-
gistrado ficou acima das 
expectativas projetadas 
pelo mercado.

O indicador positivo foi 
impulsionado pelas boas 
performances em consu-
mo das famílias e em in-
vestimentos na economia. 
A análise partiu de Claudio 
Considera, coordenador 
do Núcleo de Contas Na-
cionais (NCN) do Instituto 
Brasileiro de Economia da 
FGV (FGV/Ibre), responsá-
vel pelo indicador. 

Na ótica do monitor, a 
economia brasileira cres-
ceu 1,1% no segundo tri-
mestre de 2024, em relação 
aos três meses anteriores. 
Foi a maior taxa trimestral, 
nessa comparação, desde o 
primeiro trimestre de 2023 
(1,2%).

Em junho, a economia 
brasileira cresceu 1,4% ante 
maio, conforme o indica-
dor da FGV. Na comparação 
com segundo trimestre, 
houve alta de 2,9% ante 
mesmo trimestre em 2023.

Na evolução trimestral, 
Considera chamou atenção 
para aumentos, na mesma 
comparação, em consumo 
das famílias e em Forma-
ção Bruta de Capital Fixo 
(FBCF) - que representa in-
vestimentos na economia. 

No caso de consumo das 
famílias, houve alta de 1,7% 

no segundo trimestre, pe-
rante os três primeiros me-
ses de 2024, e, em FBCF, 
houve expansão de 3,3%.

“O consumo continua 
crescendo”, comentou o 
técnico. Ele notou que os 
indicadores de mercado 
de trabalho continuaram 
favoráveis até o segundo 
trimestre. “A taxa de de-
semprego não para de cair”, 
notou, ao acrescentar que, 
com mais gente emprega-
da, maior ritmo de renda 
originada do salário – e, 
com isso, melhor poder 
aquisitivo da população.

No caso da FBCF, o espe-
cialista citou como desta-
que a performance positiva 
de máquinas de equipa-

mentos. Ele ponderou que 
isso também tem a ver com 
o atual bom momento do 
consumo das famílias. 

Na prática, se o mercado 
interno está aquecido, isso 
acaba por elevar encomen-
das à indústria que, por sua 
vez, aprimora maquinário 
para atender a um movi-
mento de consumo cres-
cente. “Isso é a capacida-
de produtiva indo atrás do 
crescimento do consumo”, 
resumiu.

Outro aspecto destacado 
pelo especialista é fato de 
que, até junho, no moni-
tor, a economia acumula 
crescimento de 2,3%. Isso 
é boa notícia para proje-
ções de fechamento de 

crescimento do PIB para  
2024, notou. 

Para ele, os sinais são de 
que o país pode ter eleva-
ção de economia próxima 
ao que aconteceu no ano 
passado. Em 2023, a eco-
nomia cresceu 2,9% ante 
2022. “Teremos um cres-
cimento acima de 2% com 
certeza [no PIB de 2024]”, 
disse, a comentar que o 
desempenho pode ser em 
torno de 2,5%.

Ele ressalta que há fa-
tores externos a se acom-
panhar com cuidado no 
segundo semestre que 
podem afetar a econo-
mia brasileira. Entre elas, 
o especialista lembrou os 
conflitos bélicos na Fai-

xa de Gaza, bem como 
possíveis embates entre  
Israel e Irã.

Ao mesmo tempo, conti-
nua a guerra entre Rússia 
e Ucrânia, com intensifi-
cação de contra-ataques 
desse último país. Caso 
essas batalhas se inten-
sifiquem, podem desorga-
nizar, novamente, a cadeia 
global de fornecimento de 
insumos, observou.

Expectativa
O economista-chefe da 

G5 Partners Luiz Otávio 
Leal, diz que o resultado 
consolida a visão de que o 
PIB do segundo trimestre 
será forte, mesmo com os 
impactos econômicos das 
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chuvas que atingiram o Rio 
Grande do Sul entre abril 
e maio.

“No nível macro, a ati-
vidade no Brasil e no es-
tado acabaram mostrando 
maior resiliência do que 
antecipado anteriormen-
te por grande parte dos 
analistas. De fato, o cresci-
mento de 1,1% do IBC-Br no 
segundo trimestre está em 
linha com a nossa expecta-
tiva de expansão do PIB de 
1,0% para o mesmo período. 
É um crescimento forte e, 
se efetivamente verificado, 
será inclusive maior que 
o do primeiro trimestre 
(+0,8%), que já havia cha-
mado atenção”, analisa o  
especialista.

Consumo das 
famílias e 
investimentos 
impulsionam 
Monitor do PIB

Economia avança acima das 
expectativas do mercado

Empreendedorismo negro cresce 22% nos últimos 10 anos
DIVULGAÇÃO

PESQUISA

Nos últimos 10 anos 
(2013-2023), o número de 
empreendedores negros 
no Brasil cresceu 22%, 
superando a performance 
dos donos de pequenos 
negócios brancos, que re-
gistraram uma alta de 18%.

Segundo estudo do Se-
brae, em 2013 existiam 12,8 
milhões de pessoas negras 
donas de negócios e 11,7 
milhões de pessoas bran-
cas, saltando, em 2023, 
para 15,6 milhões e 13,8 
milhões, respectivamente.

Esse aumento permitiu 
que, nesse período ana-
lisado, a diferença entre 
pessoas empreendedoras 
pretas e pardas, em rela-
ção às brancas, ampliasse 
de 1,1 milhão para 1,8 mi-
lhão.

O estudo do Sebrae teve 
como base os dados da 

Pesquisa Nacional por 
Amostra de Domicílios 
Contínua (PNADc).

Os dados revelam, ainda, 
que a proporção de empre-
endedores negros, quando 
comparada com a popula-
ção brasileira de pessoas 
pretas e pardas, passou de 
15,3% para 15,9%, de 2013 
para 2023.

Ou seja, no último tri-
mestre do ano passado 
foram contabilizados 15,6 
milhões de empresários 
negros num universo de 
98,4 milhões de pessoas 
negras no país com mais 
de 14 anos — em 2013, 
essa proporção era de 12,8 
milhões em um universo de 
83,6 milhões.

Já entre os empreende-
dores brancos, essa taxa, 
em 2023, foi de 18,5%, o 
que significa que, em cada 

grupo de 100 brasileiros 
brancos com mais de 14 
anos existiam, aproxima-
damente, 19 empreende-
dores, enquanto no em-
preendedorismo negro, a 
relação é de 16 donos de 
negócio pretos ou pardos 
em uma parcela de 100 
pessoas negras.

Conforme a pesquisa, ao 
longo dos anos, os negros 
donos de negócios estão 
mais escolarizados, au-
mentando a renda, saindo 
da informalidade e contri-
buindo mais com a previ-
dência.

Mas ainda há uma grande 
lacuna em relação aos em-
preendedores brancos. A 
proporção de empresários 
com CNPJ, por exemplo, 
é 18,6 pontos percentuais 
maior entre os empreen-
dedores brancos, em rela-

ção aos pretos e pardos.
A pesquisa “Empreen-

dedorismo negro no Bra-
sil sob a ótica da PNAD 
Contínua”, realizada pelo 
Sebrae, utilizou dados 
da PNADc desde 2012 
(quando foi realizado o 
primeiro trabalho), até o 
último trimestre de 2023.

O enfoque em empre-
endedorismo negro é fei-
to por meio do concei-
to de donos de negócio 
como trabalho principal, 
ou seja, aqueles à frente 
de um empreendimen-
to (com ou sem CNPJ) 
e possuem ao menos 
um empregado, ou que 
trabalhem por conta 
própria, à frente de um 
empreendimento (com 
ou sem CNPJ), sozinhos 
ou com sócio, e que não 
possuem empregados.

Número de pessoas pretas ou pardas à 
frente das empresas alcançou 15,6 milhões
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Alper Seguros expande operações e 
inaugura primeira filial na Região Norte 

Mais Negócio$ Cristina Monte
é historiadora e jornalista, especialista em Comunicação Empresarial, Responsabilidade 
Social e Divulgação Científica, além de ser empreendedora e escritora.

O Governo do Estado do Amapá, por meio da Fundação de 
Amparo à Pesquisa do Amapá (FAPEAP), lançou o primeiro 
edital do programa ‘Afrocientista do Amapá’, que investirá 
cerca de R$ 500 mil no desenvolvimento de pesquisas cien-
tíficas por pesquisadores e estudantes negros. O programa 
oferecerá bolsas de iniciação para 35 pesquisadores, com 
título de mestre ou doutor, e 35 estudantes matriculados 
em cursos de graduação do ensino superior que residam no 
estado. As inscrições vão até terça-feira (20/8), e o edital 
está disponível pelo link (https://encurtador.com.br/cqzdZ).

Na quarta-feira (21/8), das 14h às 16h, na Universidade 
Nilton Lins, ocorrerá a oficina ‘Inova Up - Oficina de Design 
Thinking’, ministrada por Fabíola Almeida, COO e cofundado-
ra da Descod.Tech. O evento é gratuito, e as inscrições estão 
disponíveis pelo link (https://encurtador.com.br/HUqLw).

A Universidade Federal Rural da Amazônia (Ufra) está 
com processo seletivo especial aberto para os cursos 
oferecidos pelo sistema Universidade Aberta do Brasil até 
quinta-feira (22/8). Ao todo, são ofertadas 800 vagas para 
os cursos de bacharelado em Sistemas de Informação e 
licenciatura em Ciências Biológicas. As inscrições estão 
disponíveis pelo endereço eletrônico (https://encurtador 
.com.br/COPI7).

A KPMG está com as inscrições abertas para 150 vagas 
no cargo de trainee. Podem se candidatar recém-formados 
dos cursos de Administração, Ciências Contábeis, Economia 
e Tecnologia. As oportunidades são para atuação na área 
de auditoria nas 23 cidades onde a empresa tem escritório, 
incluindo Manaus. As inscrições vão até sexta-feira (23/8) 
e podem ser feitas pelo link (https://encurtador.com.br/
wBnXw).

A Escola de Contas Públicas do Tribunal de Contas do 
Amazonas (ECP/TCE-AM) está com inscrições abertas para 
o concurso ‘Soluções Sustentáveis na Amazônia’, destinado 
a alunos de escolas públicas de Ensino Fundamental II da 
Secretaria de Estado da Educação (Seduc). As inscrições 
vão até sexta-feira (23/8) e podem ser feitas  pelo link (em 
https://bit.ly/inscriçãoCSS).

Lojas Renner reforça ações de sustentabilidade ao integrar 
Maduu à sua plataforma digital 

Há mais de uma década, a Lojas Renner vem demonstrando 
seu compromisso com a sustentabilidade. Desde a criação da 
área dedicada a práticas sustentáveis, a varejista implementa 
ações e iniciativas para promover uma moda mais responsável 
e alinhada com as demandas ambientais. A empresa, líder no 
varejo de moda omnichannel no Brasil, agora dá mais um passo 
significativo nessa jornada ao integrar a Maduu, uma marca 
paulistana de bolsas sustentáveis, à sua plataforma digital.

Essa parceria não apenas ressalta o valor da Maduu no 
mercado de moda sustentável, mas também oferece à marca 

uma oportunidade robusta de ampliação de alcance e cres-
cimento. Com a entrada na plataforma da varejista, a Maduu 
passa a ter acesso a uma base de clientes em escala nacional, 
promovendo suas bolsas produzidas de maneira consciente e 
alinhadas aos princípios de economia circular e uso de materiais 
ecológicos. Um ótimo exemplo de parceria fundamentada em 
ações sustentáveis. 

China desenvolve areia artificial para transformar a indústria 
da construção e reduzir o impacto ambiental 

A China não está pra brincadeira! Reconhecida por 
seu acelerado crescimento urbano e avanço econômico, 

a nação asiática está no centro de uma revolução no 
setor da construção civil  ao desenvolver uma alterna-
tiva inovadora: a criação de areia artificial,  uma medida 
que surge como uma possível solução para a crescente 
crise mundial de recursos. A criação, provavelmente, 
terá um gigantesco impacto global, já que a areia é o 
segundo recurso mais consumido no planeta, perdendo 
apenas para a água. Com o crescimento exponencial de 
obras e o possível esgotamento da areia natural que é 
extraída de rios, praias e leitos marinhos, a inovação 
se mostra uma excelente alternativa para reduzir o  
impacto ambiental. 

A Alper Consultoria e Corretora 
de Seguros S.A.,  fundada em 
2010 e especializada em ges-
tão de seguros corporativos, 

benefícios, seguros massificados, se-
guro auto e de transportes, inaugu-
rou, na terça-feira (13/8),  a primeira 
filial da companhia na Região Norte. 
A escolha de Manaus como sede para 
essa filial é estratégica e visa expandir 
a operação da Alper em uma região 
com grande potencial de crescimen-
to no segmento, refletindo, ainda, 
a viabilidade econômica, conside-
rando que a cidade abriga cerca de 
500 empresas do Polo Industrial de 
Manaus (PIM), responsáveis por um 
faturamento superior a R$ 97 bilhões 
apenas no primeiro semestre deste 
ano. Além de Manaus, a nova filial 
também atenderá outros estados 
do Norte, como Roraima, Pará, Acre 
e Rondônia, ampliando significativa-
mente o alcance da corretora.

Alexandre Boccia, vice-presidente 
de Filiais e Massificados da Alper 
Seguros, destaca a importância da 
expansão para a Região Norte e como 
isso se alinha à estratégia de cres-
cimento da empresa. “A abertura 
da filial em Manaus é um passo 
fundamental em nossa estratégia 
de expansão orgânica. Após um es-
tudo detalhado do mercado, iden-
tificamos Manaus como uma praça 
estratégica para receber uma filial 
própria. Isso nos permitirá atender, 
de forma cada vez mais eficaz, nossos 
atuais e futuros clientes da região”, 
comenta Boccia.

A filial inicia suas operações com 
uma equipe de quatro colaborado-
res, sendo três baseados em Manaus 
e um gerente comercial localizado 
em Belém. A infraestrutura da uni-
dade foi cuidadosamente planeja-
da para atender às necessidades 
específicas do mercado local, que 
apresenta demandas únicas devido à 
sua localização geográfica e caracte-
rísticas econômicas. Boccia ressaltou 
que a expansão das operações em 
Manaus seguirá o ritmo do cresci-
mento natural do negócio, com a 
empresa pronta para realizar novos 
investimentos conforme necessário.

Além disso, a Alper Seguros está 
apta a atender uma ampla gama 
de demandas de seguros na Região 
Norte, incluindo áreas como saúde, 
transportes, seguros patrimoniais e 
outros segmentos especializados, 
como agronegócio, setor aeronáu-
tico e embarcações. “Nossos cola-
boradores na Filial Norte possuem 
vasta experiência no setor de seguros 
e estão prontos para atender às 
necessidades do mercado local, ofe-
recendo atendimento presencial de 
qualidade”, acrescenta o executivo.

Boccia revela, ainda, que a empre-
sa pretende ampliar sua presença 
em todo o território nacional, tanto 
por meio da aquisição de outras 
corretoras quanto pela abertura de 
novas filiais orgânicas. “Esse pro-
cesso seguirá adiante, e em breve 
anunciaremos novas inaugurações, 
sendo a próxima na Região Centro-
-Oeste”, afirma.

A decisão de expandir para o Norte 
do Brasil reflete a confiança da Alper 
no potencial econômico da região e 
seu desejo de contribuir para o de-
senvolvimento local, ao mesmo tem-
po em que fortalece sua presença 
no competitivo mercado de seguros 
brasileiro. “A filial de Manaus inau-
gura uma nova fase de crescimento 
para a Alper, que continuará  in-
vestindo em inovação, qualidade de 
atendimento e expansão territorial 
nos próximos anos”, conclui Boccia.

Com atuação em diversos segmen-
tos, a companhia é pautada pela ino-
vação e tecnologia, buscando otimi-
zação e transparência nos processos 

por meio do trabalho consultivo de 
mais de  mil especialistas distribuí-
dos em 22 escritórios em todo país. 
No total, a Alper Seguros já soma 19 
empresas do setor sob a atual gestão. 

Esses são tempos positivos para a 
companhia, cujo controle foi adqui-
rido pela gestora de private equity 
Warburg Pincus, em novembro do 
ano passado, através de uma Oferta 
Pública de Aquisição (OPA). Em 2023, 
a Alper registrou uma receita líquida 
de R$ 319 milhões, representando 
um crescimento de 31,3% em com-
paração ao ano anterior. Pelo visto, 
esse número deve crescer bastante 
nos próximos anos. 
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   Em Tempo

O aumento crescente de 
atendimentos a casos 
de baixa complexida-
de, típicos da atenção 

básica, tem sobrecarregado 
as equipes dos seis hospitais 
e prontos-socorros (HPSs) in-
fantis e adultos da rede esta-
dual de saúde. A afirmação é 
da secretária estadual de saúde, 
Nayara Maksoud, em entrevista 
exclusiva para o Em Tempo. 

Na conversa, a titular da SES-
-AM aponta que a ideia é que es-
ses atendimentos aconteçam, 
cada vez mais, nas Unidades 
Básicas de Saúde. Além disso, 
a secretária detalha as conquis-
tas que vêm sendo alcançadas 
na saúde, com a ampliação do 
acesso a serviços ofertados na 
rede pública, as estratégias para 
alcançar o interior com exames 
de imagem e os desafios en-
frentados nos hospitais de ur-
gência e emergência.

O próximo passo, conforme 
conta Nayara, é a realização de 
transplantes de fígado, já anun-
ciada pelo governador Wilson 
Lima. A pasta, há poucos meses, 
implantou, de forma inédita, os 
transplantes de rins de doador 
falecido.

Nayara Maksoud tem 20 anos 
de carreira no serviço público, 
na área da saúde, é enfermeira 
por formação e exerceu, dentre 
outros, os cargos de secretária 
Executiva Adjunta de Política 
de Saúde, diretora do Hospital 
do Coração Francisca Mendes 
e coordenadora do Complexo 
Regulador do Amazonas. Tem 
especializações e mestrado na 
área de saúde pública e está há 
cinco meses no cargo de secre-
tária de Saúde do Amazonas. 

PERGUNTAS
1) Quantos pacientes, em mé-

dia, são atendidos nos hospitais 
e prontos-socorros da rede? 
Como desafogá-los, além das 
ações que já estão sendo feitas, 
como essa das cirurgias nos fins 
de semana?

NM – Os seis Hospitais e 
Prontos-Socorros (HPSs) in-
fantis e adultos da rede es-
tadual de saúde, na capital, 
atenderam, de janeiro a julho 
deste ano, 308.316 pacientes. 
Para se ter uma ideia, os casos 
classificados como de atenção 
básica chegaram a 126.876, ou 
seja, 41,15%. Nos hospitais de 
atendimento a adultos (28 de 
Agosto, Dr. João Lúcio Pereira 
Machado e Dr Aristóteles Pla-
tão Bezerra de Araújo), foram 
recebidos 172.057 pacientes, 
sendo 40.826 (23,72%) de bai-
xa complexidade. Nos hospi-
tais infantis (HPSC Zona Leste, 
Zona Sul e Zona Oeste) foram 
136.059 pacientes, nesse pe-
ríodo, mais da metade, 86.050 
(52,77%), classificados como de 
baixa complexidade. Quando 
os hospitais passam a receber 
um grande volume de pessoas 
que poderiam ser atendidas nas 

De acordo com 
a secretária, 
casos de baixa 
complexidade tem 
sobrecarregado 
hospitais em 
pronto-socorros

DIVULGAÇÃO

Sobrecarga com atendimentos
de atenção básica é desafio no AM

Unidades Básicas de Saúde, há 
uma sobrecarga das equipes. 
É preciso, portanto, repensar a 
organização dos equipamentos 
de saúde da rede de atenção 
primária, dispondo, por exem-
plo, de exames laboratoriais e 
de imagem, além do funciona-
mento em horários alternativos, 
para que possam absorver essa 
demanda reprimida. 

2) Como está o andamento 
das obras de reforma e revita-
lização das unidades?

NM – O Governo do Amazo-
nas está realizando um grande 
movimento de reforma e revi-
talização das unidades de saúde 
da capital, alcançando todas as 
regiões da cidade. As obras es-
tão sendo executadas em par-
ceria com a Unidade Gestora de 
Projetos Especiais (UGPE). Já 
concluímos a reforma do centro 
cirúrgico da Fundação Alfredo 
da Matta, do estacionamento 
do Instituto da Mulher Dona 
Lindu, revitalização da Policlíni-
ca Antônio Aleixo e dos Serviços 
de Pronto Atendimento (SPAs) 
Coroado e Alvorada e Materni-
dade Azilda Marreiro. Estamos 
concluindo no Hospital e Pron-
to-Socorro (HPS) 28 de Agosto, 
onde abrimos mais 50 novos lei-
tos, novo laboratório de análises 
clínicas, 20 salas de prescrição e 
procedimentos. No HPS Dr. João 
Lúcio Pereira Machado, as cinco 
salas do centro cirúrgico estão 
sendo reformadas e diversos 
outros ambientes. Estamos 
com obras também no Centro 
de Saúde Mental do Amazonas, 
para abertura de mais 20 leitos 
de enfermaria e oito de obser-
vação, passando a contar com 
45 no total. A área construída 
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Nayara Maksoud tem  
20 anos de carreira no serviço 
público, na área da saúde, e é 

enfermeira por formação

Leonardo Sena
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vai aumentar de 531,27 metros 
quadrados para 1.902 metros 
quadrados. O Hospital do Cora-
ção Francisca Mendes também 
está em obras, que vão permitir 
a criação de 50 novos leitos – 20 
de UTI adulto, 20 cardiológicos e 
10 neonatais –, ampliando, com 
isso, a capacidade de realização 
de cirurgias, na unidade. Esta-
mos ainda com obras nos SPAs 
Joventina Dias, São Raimundo e 
Eliameme Mady, no Centro de 
Atenção à Melhor Idade (Caimi) 
Paulo Lima, no Hospital Geraldo 
da Rocha, na Maternidade Dr. 
Antenor Barbosa e no Hospital 
Regional de Humaitá, que vai 
receber 10 leitos de UTI. Ainda 
este ano, vamos concluir o Cen-
tro Avançado de Prevenção do 
Câncer do Colo do Útero (Cep-
colu), anexo à Fundação Centro 
de Controle de Oncologia do 
Amazonas (FCecon). A unidade 
atuará como referência para 
prevenção ao câncer de colo de 
útero, doença de alta incidên-
cia no Amazonas. Contará com 
quatro salas cirúrgicas, quatro 
consultórios, além de anfiteatro 
para cursos e treinamentos.

3) De que forma a SES-AM 
está ampliando a oferta de 
exames de mamografia e ul-
trassonografia?

NM – Um importante re-
forço nesse sentido tem sido 
dado com o trabalho realizado 
através das Carretas de Apoio 
à Saúde da SES-AM, que já 
percorreram todas as zonas 
da cidade de Manaus e agora 
chegam ao interior do Estado, 
ampliando o acesso da popula-
ção aos exames de mamografia 
e ultrassonografia de diversos 
tipos, tão importantes para o 
diagnóstico de doenças 

e tratamento precoce. Em Ma-
naus, de janeiro a maio, as carre-
tas atenderam 4.162 pacientes, 
num total de 8.940 exames. 
Desde maio as unidades móveis 
estão no interior. Ao todo, já 
foram realizados 5.640 exames, 
em cinco municípios da Região 
Metropolitana: Manacapuru, 
Itacoatiara, Novo Airão, Rio Pre-
to da Eva e Iranduba. Em Pre-
sidente Figueiredo, onde tem 
uma carreta em atendimento, 
a expectativa é de realização 
de mais 1.650 exames. Agora, 
estamos também avançando e 
chegando ao Baixo Amazonas. 
Já estamos com uma carreta 
em Parintins, desde o dia 06, 
com a oferta de mais 2,7 mil 
exames. 

4) O governador Wilson Lima 
anunciou que a rede estadual 
de saúde deverá oferecer, a 
partir do próximo ano, trans-
plantes de fígado. Como está 
esse processo?

NM – O governador nos au-
torizou a dar início ao proces-
so para implantação do novo 
serviço na rede de saúde, no 
Hospital Delphina Abdel Aziz. 
A Gerência de Transplantes da 
SES-AM já está em campo, re-
alizando as ações necessárias 
para que isso ocorra. Será mais 
uma conquista para o Estado. 
O Hospital Delphina Aziz é refe-
rência em transplantes renais, 
procedimento que já realiza há 
um ano. Antes, era somente 
com doadores vivos e, em junho 
deste ano, alcançamos uma 
marca histórica na rede pública, 
ao implantar, de forma pioneira, 
o transplante de rins de 
doador faleci-
d o , 

um procedimento extrema-
mente complexo, mostrando 
que o Amazonas está prepa-
rado para avançar nessa área, 
graças à determinação do go-
vernador Wilson Lima, que tem 
dado todo apoio nesse sentido.

5) O Hospital Delphina Aziz 
completou um ano de reali-
zação de transplantes de rins. 
Quantos procedimentos já fo-
ram realizados nesse período?

NM – O Hospital Delphina 
Aziz é considerado uma refe-
rência em transplantes renais, 
pioneiro na região Norte. Nesse 
período de um ano, desde julho 
de 2023, a unidade já realizou 
mais de 90 transplantes do tipo 
– 84 de doadores vivos e oito 
de pessoas falecidas. Nenhum 
transplantado sofreu rejeição 
ao procedimento e nenhum 
óbito foi registrado. Esse re-
sultado, portanto, é muito im-
portante para o Estado e para os 
que aguardam na fila nacional 
para esse tipo de procedimento. 
O paciente que necessita dele, 
agora faz a cirurgia aqui e se 
recupera ao lado da família, sem 
precisar se deslocar para outra 
cidade. Isso representa quali-
dade de vida a pessoas que, em 
geral, dependem de hemodiáli-
se e outros tratamentos. 

6) Como está o abastecimen-
to de medicamentos na rede 
pública?

NM – O Governo do Amazo-
nas investe pesado no abas-
tecimento de insumos e me-
dicamentos para as unidades 
de saúde da capital e interior. 

A demanda na rede pú-
blica cresce todo dia 
e o grande desafio é 
manter a qualidade 

do funcionamento e dos ser-
viços à população, dentro do 
orçamento aprovado para exe-
cução. Esse é o grande desafio do 
Sistema Único de Saúde (SUS), 
em todo o país, e não somente 
no Amazonas. Aqui no Estado, 
somente no primeiro semes-
tre deste ano, o Governo do 
Amazonas já investiu aproxima-
damente R$ 210 milhões em 
medicamentos e insumos para 
abastecer as unidades de saú-
de e para atender os pacientes 
cadastrados em programas de 
assistência. Além disso, a Central 
de Medicamentos do Amazonas 
(Cema), responsável pela logís-
tica de distribuição de mais de 
2.100 itens, também coordena 
os programas Componente Es-
pecializado da Assistência Far-
macêutica (Ceaf) e Melhor em 
Casa, do governo federal. Pelo 
Ceaf, entrega mais de 200 me-
dicamentos de alto custo para 
cerca de 24 mil pacientes. Pelo 
Melhor em Casa, atende 650 
pacientes que foram desospi-
talizados e são acompanhados 
por equipes multiprofissionais. É 
um trabalho gigantesco, que re-
alizamos com responsabilidade 
e com muita dedicação.

7) Em termos de oferta de 
cirurgias, você citou as ortopédi-
cas, onde a demanda é maior na 
rede pública. O que está sendo 
feito?

NM – A Secretaria de Saúde 
tem implantado, com sucesso, 
uma programação extra de ci-
rurgias ortopédicas nos fins de 
semana, ampliando a oferta 
desse tipo de procedimento e 
desafogando os prontos-socor-
ros que recebem a sobrecarga 
gerada por acidentes de trân-
sito. De maio a julho deste ano, 
realizamos 410 cirurgias ortopé-
dicas nos finais de semana, na 
Fundação Adriano Jorge e nos 
Hospitais e Prontos-Socorros 
Dr. Aristóteles Platão Bezerra 
de Araújo e 28 de Agosto. A 
programação segue em agosto. 
Fora isso, o ritmo de cirurgias 
ortopédicas durante a sema-
na continua intenso também. 
Nos três principais HPSs adulto 
da capital – 28 de Agosto, Dr. 
Aristóteles Platão Bezerra de 
Araújo e Dr. João Lúcio Pereira 
Machado –, foram realizadas 
3.391 cirurgias ortopédicas no 
primeiro semestre. Em 2023, 
foram 3.175 mil procedimentos 
do tipo.

8) Houve destaque que várias 
ações implantadas recente-
mente fazem parte do Progra-
ma Saúde Amazonas. Do que se 
trata esse programa?

NM – O Programa Saúde 
Amazonas foi criado pelo go-
vernador Wilson Lima com o 
objetivo de modernizar o setor 
e ampliar o acesso da popu-
lação aos serviços oferecidos. 
Com esse propósito, várias 
ações estão sendo desenca-
deadas. Uma delas é o avanço 
na realização de transplantes, 
ampliação do número de leitos 
nos prontos-socorros, reforma 
e revitalização das unidades de 
saúde, aumento da oferta e 
maior acesso aos exames de 
mamografia e ultrassonogra-
fia, às consultas com especia-
listas e cirurgias, em especial 
as ortopédicas, que possuem 
grande demanda nas unidades 
de urgência, em função dos 
acidentes de trânsito.  
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    Em Tempo

Oportunizar o acesso 
a capacitações pro-
fissionais para jovens 
ribeirinhos é um dos 

principais objetivos do proje-
to Desenvolvimento Integral 
de Crianças e Adolescen-
tes Ribeirinhas na Amazô-
nia (DICARA) da Fundação 
Amazônia Sustentável (FAS). 
Há uma década, a iniciativa 
tem transformado a vida da 
juventude da floresta com 
temas como artesanato, 
informática, educação am-
biental, empreendedorismo, 
corte de cabelo e manicure, 
violão, teclado, liderança jo-
vem entre outras atividades 
de qualificação profissional.

O diferencial do DICARA 
é oportunizar a crianças e 
jovens de comunidades ri-
beirinhas o acesso à quali-
ficação, preparando-os para 
o mercado de trabalho, sem 
precisar se deslocar para os 
centros urbanos. Com suas 
ações socioeducativas, a ini-
ciativa já certificou, nos úl-
timos seis anos, mais de 1,5 
mil alunos em 66 cursos e 
mais de 1,3 mil pessoas em 
30 oficinas.

Foi assim com Ana Santos, 
que morava na comunidade 
Maracarana, na Reserva de 

Desenvolvimento Sustentá-
vel (RDS) Uatumã, zona rural 
de Presidente Figueiredo, a 
107 quilômetros de Manaus. 
Aos 11 anos, Ana ingressou 
no DICARA e mudou suas 
perspectivas sobre sua co-
munidade e o próprio futuro.

“O DICARA mudou minha 
vida, porque eu sempre me 
desloquei da minha comu-
nidade para fazer cursos e, 
com o projeto, passei a me 
integrar em várias ativida-
des aqui mesmo dentro da 
RDS do Uatumã.  Eu sei que 

muito do que eu tenho hoje 
na minha cabeça, da minha 
visão, foi por conta desse 
projeto. Grande parte do mo-
tivo de eu estar na área de 
comunicação é por causa do 
Dicara e das atividades que 
abracei dentro dele”, relata a 
jovem, que cursa jornalismo 
e administra os perfis nas 
redes sociais da comunidade 
Maracarana.

Além de proporcionar o 
acesso à qualificação, as ati-
vidades do DICARA também 
despertam o empoderamen-

to e a valorização da cultura e 
saberes ribeirinhos. Segundo 
Ana, o projeto ajudou ela e 
outros jovens a enxergar no-
vos horizontes em relação à 
educação e à profissão.

“Abriu meus olhos. Eu era 
uma criança que não queria 
viver mais na comunidade, 
queria ir para fora. Quando o 
DICARA entrou na minha vida, 
a minha visão sobre amar 
minha comunidade ampliou. 
Eu consegui entender que o 
ambiente onde eu vivo, no 
meio da Amazônia, é impor-

tante para o mundo todo. O 
DICARA trouxe cursos que 
as pessoas nem imaginavam 
que conseguiriam fazer um 
dia. Pessoas que esperavam 
só terminar o ensino médio 
tiveram sua visão ampliada, 
de que podemos sim ter mais 
perspectivas na vida, dentro 
da nossa comunidade”, disse.

Segundo a gerente do Pro-
grama de Educação para a 
Sustentabilidade (PES) da 
FAS, Fabiana Cunha, o pro-
jeto promoveu o acesso dos 
jovens a novas tecnologias 

DICARA atua para fortalecer a rede de proteção de crianças e adolescentes ribeirinhos da Amazônia

DIVULGAÇÃO

e a inclusão digital para as 
comunidades.

“A iniciativa contribuiu nesse 
empoderamento e ampliação 
de horizontes para os jovens, 
mostrando que é possível ir 
além, sem perder as raízes 
ribeirinhas. Muitas das ofici-
nas, como a de artesanato, 
por exemplo, ajudaram na ge-
ração de renda para os jovens 
e suas famílias, combinando as 
culturas e saberes ribeirinhos 
com o empreendedorismo. O 
DICARA veio justamente para 
desenvolver habilidades e 
potencialidades já existentes, 
contribuindo para a melhoria 
da qualidade de vida da ju-
ventude da floresta”, afirma.

Números
O DICARA atua para forta-

lecer a rede de proteção de 
crianças e adolescentes ribei-
rinhos da Amazônia por meio 
da promoção de ações so-
cioeducativas. Somente nos 
últimos seis anos de projeto, 
foram mais de 18,1 mil pes-
soas impactadas, sendo 10,3 
mil crianças e adolescentes, 
em 357 comunidades situa-
das em nove municípios do 
estado do Amazonas. Foram 
348 atividades executadas no 
âmbito de 21 projetos do DICA-
RA, entre seminários, oficinas, 
encontros de jovens, eventos 
culturais, Olimpíadas e Copa 
da Floresta, além de cursos de 
qualificação profissional. Por 
meio de múltiplas atividades, 
o projeto contribuiu para in-
centivar o esporte, a cultura e 
a qualificação profissional nas 
comunidades beneficiadas.

Somente nos 
últimos seis anos de 
projeto, foram mais 
de 18,1 mil pessoas 
impactadas

Projeto amplia capacitação de 
jovens ribeirinhos da Amazônia
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Palmeiras e São Paulo duelam empatados em pontos na classificação
DIVULGAÇÃO/SEP/SPFC

O Palmeiras tem um 
grande desafio pelo 
Campeonato Brasi-
leiro, neste domingo 

(18), antes de encarar o Bo-
tafogo, na quarta-feira (21), 
pelo decisivo jogo de volta 
das oitavas de final da Copa 
Libertadores. No Allianz 
Parque, às 15h (horário de 
Manaus), o Verdão recebe o 
São Paulo, que está somente 
uma posição abaixo na tabela 
e com a mesma pontuação.

Quarto e quinto colocados 
com 38 pontos, respectiva-
mente, Palmeiras e São Paulo 
se enfrentaram 23 vezes des-
de que o técnico Abel Ferreira 

Em Tempo

Na quarta e quinta colocação, respectivamente, Palmeiras e São Paulo duelam por vaga dentro do grupo que garante vaga na Libertadores de 2025

Bota e Fla fazem clássico 
em meio à Libertadores

Jogos celebram integração 
entre povos originários 

   Da redação

O segundo clássico 
estadual da rodada do 
Campeonato Brasileiro 
acontece no Rio de Ja-
neiro (RJ). No Estádio 
Nilton Santos, o Bota-
fogo recebe o Flamengo 
a partir de 17h30 (ho-
rário de Manaus) em 
duelo que pode valer a 
liderança – o Fortaleza, 
na segunda colocação, 
pode terminar a rodada 
na ponta em caso de 
vitória contra o Red Bull 
Bragantino e empate no 
clássico carioca. 

Tanto Fogão quanto 
Fla devem poupar jo-
gadores por conta dos 
duelos pela Libertado-
res no meio de semana. 
Botafogo e Flamengo 
defendem vantagens 
conquistadas no jogo 
de ida contra Palmeiras, 
em São Paulo, e Bolívar, 
em La Paz (Bolívia). 

Pelo lado alvinegro, 
Luiz Henrique e Tchê 
Tchê voltam a ficar 
disponíveis para jogos 
do Brasileirão após 
cumprirem suspensão 
contra o Atlético-GO, 
mas o técnico Arthur 
Jorge rodará o elenco. 

Cabe relembrar que 
Rafael, Eduardo, Ma-
theus Nascimento, Je-
ffinho e Júnior Santos 
estão no departamen-
to médico, enquanto 
Damián Suárez segue  
afastado.

O técnico Tite possui 
novos problemas para 
escalar o Flamengo 
contra o Botafogo de-
vido às lesões de Pedro 
(posterior da coxa es-
querda) e Gabigol (do-
res na coxa) no duelo 
contra o Bolívar. Além 
disso, Everton Cebo-
linha (rompimento do 
tendão de Aquiles na 
perda esquerda) e Matí-
as Viña (lesão no joelho 
direito) estão fora do 
restante da temporada. 
Por fim, Bruno Henrique 
e David Luiz retornam 
de suspensão, mas Eri-
ck Pulgar não está dis-
ponível após receber o 
terceiro cartão amarelo 
contra o Palmeiras.

No primeiro turno, 
quem levou a melhor 
foi o Botafogo. Em jogo 
realizado no Maracanã, 
o Alvinegro derrotou o 
Rubro-Negro por 2 a 0, 
com gols de Luiz Henri-
que e Savarino.

   Da redação

O IV Jogos Estudantis In-
dígenas, que aconteceu na 
Aldeia Pajurá Maniquara, 
situada em Manacapuru 
(distante 70 quilômetros 
de Manaus), reuniu crian-
ças e jovens indígenas de 
diversas aldeias até esta 
sexta-feira (16). O evento 
promoveu uma progra-
mação diversificada que 
incluiu 13 modalidades 
esportivas e culturais.

Participam dos Jogos 
Estudantis Indígenas as 
crianças de 4 a 11 anos, 
do pré-escolar ao 5º ano 
do ensino fundamental, 
representando um total 
de nove aldeias. 

Entre as modalidades 
esportivas e culturais es-
tão o arremesso de lan-
ça, corrida de 50 metros, 
dança e canto tradicional, 
e a gincana de figuras e 
respostas na linguagem 
indígena.

O diretor-presidente 
da Fundação  Estadual 
do Povos Indígenas do 
Amazonas (Fepiam), Nil-
ton Makaxi, disse que o 
evento apoiado pelo Go-
verno do Amazonas, por 
intermédio da Fepiam, 
visa celebrar a tradição 
dos povos originários. 

“O Governo do Amazo-
nas, via Fepiam, incen-
tiva nossos jovens indí-
genas para que possam 

demonstrar seu talento 
e orgulho de suas raízes 
com o esporte”. 

As modalidades previs-
tas para os jogos buscam 
valorizar tanto habilida-
des tradicionais quanto 
atividades esportivas. 
Entre elas, estão o arco 
e flecha, zarabatana, ar-
remesso de ouriço, e as 
corridas com tira e saci. 

Também há competi-
ções de futebol e uma 
prova de cabo de for-
ça. A programação in-
clui ainda um desfile de 
casais indígenas e um 
mergulho, destacando a 
riqueza cultural e a di-
versidade das práticas  
tradicionais.

RIO DE JANEIRO

MANACAPURU

No primeiro turno, o Alvinegro derrotou o Rubro-Negro por 2 a 0

Evento busca a integração entre os povos indígenas por meio do esporte 

REPRODUÇÃO

DIVULGAÇÃO

Choque-Rei 
define vaga no 
G4 do Brasileiro

   

chegou ao Verdão. E até aqui, 
o Tricolor é um dos times 
que mais dão trabalho ao 
comandante português: são 
sete vitórias, sete derrotas e 
nove empates. Além de ter 
um “algoz” pela frente, o due-
lo ainda pode definir quem 
entrar no G4 do Brasileirão.

A vitória sobre o rival tam-
bém é importante pensando 
na Libertadores. Após perder 
por 2 a 1 na ida, no Rio de 
Janeiro, o Palmeiras precisa 
vencer o Fogão por dois ou 
mais gols de diferença para 
avançar direto às quartas – 
em caso de vitória por um gol, 
a decisão vai para os pênaltis. 
Vencer o Tricolor, portanto, 
elevaria a confiança de Abel 

Ferreira e seus comandados 
para o duelo.

“O nosso time sempre mos-
trou isso, que acredita até 
o fim. Agora, no domingo, 
temos um jogo importan-
te e temos que ganhar em 
casa, com a nossa torcida, 
para chegarmos bem para a 
partida da Libertadores, que 
também vai ser em casa e é 
muito importante para nós, 
para o Palmeiras e para a 
nossa torcida”, afirmou o za-
gueiro Gustavo Gómez. 

Reservas em campo
Apesar da importância do 

Choque-Rei, o técnico Abel 
Ferreira deve fazer mudan-
ças no time titular. Além do 

desgaste físico, o Verdão tem 
lidado com lesões. Zé Rafael, 
Felipe Anderson e Estêvão 
são potenciais titulares, mas 
ficaram no banco contra o 
Botafogo, pois estavam vol-
tando de problemas físicos.

Assim, fica a dúvida se Abel 
colocará este trio para ganhar 
ritmo de jogo no clássico, ou 
vai preservá-los junto com os 
outros titulares para o jogo 
contra o Botafogo. 

Contudo, o São Paulo tam-
bém pode ter mudanças. O ri-
val também está envolvido na 
Libertadores e precisa vencer 
o Nacional-URU para avan-
çar de fase. Assim, o Tricolor 
também pode ter mudanças 
significativas no Choque-Rei.

Leonardo Sena
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